

RENCONTRE AVEC LES LÉMURIENS

Episode 4



Histoire écrite par Catherine Rhiat

Juin 2020



Association pour la **Sauvegarde des Lémuriens de Madagascar**

Sensibilisation des enfants à la protection des lémuriens et de leur habitat, la forêt

Histoire adaptable pour un spectacle (pièce de théâtre)
4 acteurs

Chanson malgache "Le microcèbe Jonahi"

Le microcèbe Jonahi est un lémurien découvert récemment.

Il porte le nom de Microcèbe Jonahi en hommage au travail réalisé par le Pr Jonah Ratsimbazafy, Primatologue et Président du GERP (Groupe d'Etudes et de Recherche sur les Primates)

Hary et son frère Itokiana reviennent dans la forêt pour revoir leurs amis les lémuriens Soleil-Levant et Pied-Agile. Ils portent un gros panier.

Ils chantent la chanson "le microcèbe Jonahi" *Misy Gidro vaovao hono eh, il y a une nouvelle espèce de lémurien
Jonahi no anarany, il s'appelle Jonahi,
Aiza izy no mipetraka? il habite où ?
Ao Mananara! à Mananara !*

Soleil-levant et Pied-Agile les attendent. Ils chantent aussi cette chanson.

Soleil-Levant Bonjour les amis !

Hary Bonjour les amis. Les gens du village sont super contents de vous voir habiter la forêt. Ils espèrent que vous serez toujours là.

Pied-Agile Ça, ce n'est pas certain. Pour cela, il faut protéger la forêt !

Itokiana Nous avons une très bonne nouvelle pour vous. Il y a un grand terrain à côté de la forêt qui n'est plus utilisé et on a décidé de planter des arbres pour agrandir la forêt !

Hary Mais pas des eucalyptus ! Certes ils poussent vite mais ils posent des problèmes. Ils appauvrissent les sols, consomment beaucoup d'eau et prennent feu rapidement.

Itokiana Nous allons planter des arbres qui n'existent qu'à Madagascar.

Pied-Agile Waouh... C'est une très bonne nouvelle car nous ne mangeons pas les feuilles d'eucalyptus

Soleil-Levant Les arbres de Madagascar mettent beaucoup de temps pour pousser mais cela permettra aux petits de nos petits de se nourrir. Merci les amis.

Pied-Agile Il y a une chose que je ne comprends pas. Vous avez brûlé la forêt pour cultiver et vous n'utilisez pas cette terre ?

Hary Malheureusement, les hommes faisaient comme ça pour cultiver. Ils ne savaient pas. Au bout de quelques années, la terre brûlée ne donne plus de légumes car le sol est devenu pauvre. Il faut attendre de longues années avant de pouvoir cultiver à nouveau.

Itokiana Mais ça c'était avant. D'autres hommes sont venus et ont donné des conseils pour cultiver autrement, sans brûler la forêt. C'est l'agroécologie !

Soleil-Levant Il ne faut plus brûler la forêt pour cultiver car la forêt de Madagascar est notre unique maison. C'est pour cela qu'on dit que nous sommes endémiques. On a vraiment besoin de la forêt, sinon on va mourir !

Pied-Agile La planète est grande mais nous n'habitons qu'à Madagascar !

Soleil-Levant il y a très longtemps, il y avait un super continent : le Gondwana. Il s'est morcellé. L'Afrique et l'Inde se sont séparées. Puis Madagascar s'est détachée de l'Afrique pour devenir une île.

Pied-Agile Nos ancêtres sont arrivés sur l'île sur des troncs d'arbres. La forêt leur a donné tout ce dont ils avaient besoin. Ils étaient si bien qu'ils n'ont pas cherché à partir dans un autre pays.

Soleil-Levant Les hommes sont arrivés après. Au début, tout se passait bien. Mais la situation a changé. Maintenant c'est catastrophique, pour nous et pour les autres animaux endémiques.

Pied-Agile Si vous regardez avec attention la nature à Madagascar, les lémuriens ne sont pas les seuls animaux endémiques de l'île, il y en a plein d'autres !

Hary Comme le coua huppé et le tenrec rayé ?

Itokiana Ou le fosa et la mangouste à queue annelée ?

Hary Ou la tortue étoilée et le scarabée girafe ?

Soleil-Levant Waouh... Vous connaissez déjà beaucoup d'animaux qui ne vivent qu'à Madagascar !

Itokiana Ce sont nos parents qui nous ont appris tout cela.

Pied-Agile Il y a aussi beaucoup de plantes qui ne poussent que dans la forêt de Madagascar. Lorsque nous sommes malades, nous les utilisons pour nous soigner.

Hary (étonnée) Nous aussi, on utilise les plantes pour nous soigner. On a vraiment beaucoup de choses en commun !

Itokiana Nos parents savent combien les plantes et les arbres sont importants. Aussi, quand on a besoin de couper un arbre pour cuire notre nourriture ou pour réparer notre maison, on replante 10 jeunes arbres !

Hary C'est pour cela qu'au village, nous avons installé une pépinière !

Soleil-Levant C'est quoi une pépinière ?

Hary C'est un endroit où nous faisons pousser des graines qui deviendront de jeunes arbres.

Itokiana (ouvre le panier) Regardez les jeunes arbres que nous avons apportés. Ils sont grands et nous allons les planter. Vous venez nous aider ?

Soleil-Levant Nous n'avons jamais planté d'arbres et ça nous intéresse beaucoup.

Pied-Agile Je ne savais pas qu'on pouvait aider la forêt à repousser !

*Ensemble ils partent en direction du terrain pour mettre en terre les jeunes arbres donnés par les villageois
Ils chantent "le microcèbe Jonahi" et rient*

Misy Gidro vaovao hono eh,
Jonahi no anarany,
Aiza izy no mipetraka?
Ao Mananara!

Arrivés sur le site, Itokiana et Hary prennent un jeune arbre et le plante soigneusement.

Soleil-Levant et Pied-Agile ont observé leurs amis, ils prennent à leur tour un jeune arbre et le plante.

Itokiana J'ai une idée. Nos parents disent que lorsque vous mangez des fruits, vous disséminez les noyaux et les graines et que cela permet à de nouveaux arbres de pousser.

Soleil-Levant Si on mange des fruits sur ce terrain, de nouveaux arbres pousseront ?

Hary (rires) Tu as tout à fait raison. Et si vous aimez des mangues, peut-être qu'un manguier poussera

Pied-Agile Vous avez des parents soucieux de la planète. J'aimerais bien que tous les humains soient comme eux.

Itokiana Ça va changer ! On va expliquer qu'avec l'agroécologie et le reboisement, il est possible de vivre mieux tout en protégeant la forêt.

Soleil-Levant C'est super ! Merci beaucoup. Il y a vraiment urgence !

Pied-Agile La Terre est unique. Parmi toutes les planètes connues, il n'y a qu'ici qu'il y a la vie ! C'est un cadeau inespéré. Il faut que les hommes arrêtent de faire mal à la Terre et respectent la nature.

Hary C'est vrai ce que tu dis. Quand l'homme aura tout détruit sur la Terre, il n'y aura plus d'arbres, plus de plantes, plus d'animaux et l'homme va mourir aussi.

Soleil-Levant Mais il n'est pas trop tard ? Si vous changez, nous pouvons tous être sauvés... c'est ça ?

Itokiana C'est exact ! En unissant nos forces, il est encore temps de sauver la forêt et de vous sauver

Pied-Agile Merci les amis ! Oh, le soleil se couche déjà. Nous n'avons pas vu le temps passer. On se voit demain ?

Les enfants répondent en cœur : Oh oui !... A demain... même lieu, même heure !

Ils se font signe au revoir de la main.

Les lémuriens et les enfants repartent chez eux en chantant

Misy Gidro vaovao hono eh,
Jonahi no anarany,
Aiza izy no mipetraka?
Ao Mananara!



Association pour la Sauvegarde des Lémuriens de Madagascar